

# De aquí y de allá

## LA REINA DE LA POESÍA CHILENA.

Muchas personas han hablado de, especialmente en los diarios, mediante "Cartas al Director", que Gabriela Mistral no ha tenido entre nosotros la resonancia que siempre debió tener. Y cuando la Intendencia la ha mencionado, nunca han dejado de mencionar hechos que son agriables para su persona y que las anteriores veces se solazan difamándola. Aprovecharemos esta circunstancia, de ser mañana su cumpleaños número 116 para recordarla una vez más, como la "reina de nuestra poesía". El calificativo de "reina" a lo mejor lo han usado algunas mafialanas, amantes inconfundibles de su obra.

Sin embargo, sólo recuerdo haberlo leído en un texto que sobre ella escribió Luis Emilio Rojas, autor de numerosas obras didácticas.

En esta línea, pues, de recuerdos y homenajes a Gabriela, que el 7 de abril de 1889 nació en Vicuña, debemos evocar aquello que de verdad es alta y pondera su figura a los átomos superiores del espíritu, allí donde vienen las reservas infaustas del mundo que habitamos. Era yo muy niño, cuando el 18 de mayo de 1936, siendo alumno de la sexta preparatoria de la Escuela N° 6 de Chillán iba a la Escuela "El Tejar", desfilando frente a ella, que desde la Intendencia observaba (nuestro paso) fatigados siete años para que le concedieran el Premio Nacional de Literatura. En ese herbo ya se advierte una amadurección. Tiene primero el

reconocimiento mundial mundial y seis años después el reconocimiento nacional. Cinco júridos pasaron antes de que el sexo se pronunciara en su favor. Debe ser ésta el único caso en el mundo.

Carta es que su vida está plagada de gestos, tan que voluntaria o involuntariamente la hemos perjudicado. No obstante, también es cierto que el año 1988, cuando se cumplió el primer centenario de su natalicio, hubo un manifiesto oficial nacido e internacional de actos recordatorios. Entre ellos se cifraron muchísimas libras, de diversos sellos, dedicadas a ella.

Ensayos, antologías, publicaciones de las más variadas tipografías, como revistas, boletines, películas, videos, etc. hasta yo me atreví a editar mi ensayo, con el respaldo académico del Colegio Concepción, sobre "Gabriela Mistral y su presencia en Chillán" (Ediciones Villalobos, 22 páginas, 1989), donde me explico sobre su legado y sito a nuestra ciudad en 1938: los años de que fue objeto crónica; sus impresiones sobre la casa natal de O'Higgin, su amistad con Alfonso Faría y Claudio Avelino; sus relaciones apurísimas con nuestra poesía, Luis Bouleche; los artículos que en diarios y revistas de Colombia y EEUU, escribió sobre el terremoto, que ocurrió un año después de su visita; la entrevista y la lectura poética que ofreció en radio "La Discusión", donde anticipó algunos poemas de su libro

"Desolación", que estaba editándose en Buenos Aires, etc. Eso y mucho más es cosa notable: muestra. Mujer altamente revolucionaria para su época. Basa sus versos corados, mensajes claros y directos, cuando se trata de hablarles a sus deseadarios. Ella supo en carne propia lo que es la discriminación porque la vivió, la soportó y la superó.

A muchas nos cabe duda, que a medida que los años van pasando, Gabriela seguirá renombrándose en el recuerdo, con mayor razón, cuando acuerden que el contenido de su poesía, como los "Hijositos Desnudos" están más vigentes que nunca. Todavía en los concursos de declamación que hemos presentado como juicios a cada simple andante, hay estudiantes que eligen poesía de Gabriela para declamar. Ella seguirá viva entre los niños, si sus profesores de hoy, los instruyen y los estimulan para que conozcan a la escritora naciana, no la pierdan nunca de vista.

Y ellos, a los niños les corresponde un alto honor! También a los gobernantes, quienes en su poder los artillan para colocar su nombre a escuelas, calles, y carreteras. Todos estos son eredos directos con Gabriela, especialmente aquellos que la llaman calificada como la más auténtica y fraterna representante de nuestras tradiciones, anhelos y sufrimientos. Su cumpleaños número 116 puede constituirse en un buen estímulo para reencontrarnos con ella y ponernos en el lugar que le corresponde.



Por Carlos René Ibacache I.

## La Discusión

Fundada el 5 de febrero de 1939  
Dirigida  
por el Dr. José Faría  
Discusión  
M. C. M. y demás. 25  
Foto  
1. 2. 3.  
Reproducción legal  
Dra. Señora H.  
Dirección  
P. de Santiago 2  
Propietario  
Carrera 12 número 12  
Gabinete Electroscopio  
Características  
Síguenos  
www.ladiscusion.cl  
Impresión  
Impresor: D. Esteban G.  
Editor: Dr. Carlos R. I.

Expresos Goyeneche Universidad de Concepción

La Discusión, Chillán 6- MARZO 2005 P. 2

# De aquí y de allá [artículo] Carlos René Ibacache I.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Ibacache, Carlos René, 1924-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

## FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

De aquí y de allá [artículo] Carlos René Ibáñez I. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile